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С заседания горсобрания 

О бюджете, госпоставках и прочем 

Горсобрание разрешило  
горуправлению провести  

госпоставки 
 
В повестке дня заседания горсобрания 

стоял вопрос о выдаче разрешений на 
госпоставки, касающиеся здания на 
Маяковского, 7. Он решился положи-
тельно: было дано разрешение на прове-
дение трёх госпоставок, связанных с этим 
зданием: на проектирование с установ-
ленной предварительной стоимостью 50 
тысяч евро (без НсО); на реконструкцию, 
с установленной предварительной стои-
мостью 2 миллиона 900 тысяч евро (без 
НсО) и на организацию тендера на услугу 
по надзору собственника за работами по 
реконструкции (расчётная стоимость - 35 
тысяч евро). Срок выполнения договора 
о проектировании - 31 января 2025 года, 
о реконструкции - 31 марта 2026 года. 

В преамбуле принятого горсобранием 
решения по этому вопросу говорится, что 
Центр вспомогательных услуг 15 июля 
2024 года удовлетворил ходатайство го-
руправления Силламяэ и поддержал проект 
реконструкции здания музыкальной школы 
и «Улья». 

Максимальная поддержка составляет 
1 776 207,60 евро.  

В повестке дня горсобрания был ещё 
ряд вопросов, касающихся госпоставок. 
Дано разрешение горуправлению на про-
ведение следующих госпоставок: 

- На закупку продуктов питания и 
напитков для школы «Ваналинна» и 
детских садов «Пяйксеке» и «Рукки-
лилль». Срок исполнения договора - со 2 
января 2025 года по 31 декабря 2025 года. 
Предполагаемая стоимость закупки - 246 
500 евро (без НсО); 

- Об аренде лицензий на программное 

обеспечение «Microsoft» для школы 
«Ваналинна» на срок со 2 января 2025 
года по 31 декабря 2025 года. Предпола-
гаемая стоимость закупки - 5 500 евро. 

- Об обслуживании городских авто-
бусных линий. Срок выполнения договора 
- с 1 апреля 2025 года по 30 июня 2030 
года. Установлена ожидаемая стоимость 
линейного транспортного километра в 
размере 2,5 евро (без НсО). 

- О строительстве дороги с лёгким 
движением (велосипедно-пешеходной) 
по улице Ивана Павлова. Расчётная стои-
мость закупки - 645 тысяч евро (без НсО). 
В этом же решении речь идёт и конкурсе 
госпоставки по услуге надзора собствен-
ника за строительными работами на этой 
дороге. Расчётная стоимость услуги - 20 
тысяч евро. 

- Об обслуживании уличного осве-
щения в Силламяэ. Закупка услуги пред-
полагает круглогодичные работы по со-
держанию и ремонту сети уличного осве-
щения, которая включает 27 щитов управ-
ления, 16 распределительных щитов, 1978 
существующих уличных фонарей с мач-
тами, а также новые уличные фонари, 
подлежащие подключению. Срок испол-
нения договора - с 1 января 2025 года по 
31 декабря 2027 года. Ожидаемая стои-
мость закупки - 105 тысяч евро (без НсО).  

- О втором этапе реконструкции буль-
вара Виру. Срок выполнения - 30 апреля 
2026 года. Расчётная стоимость договора 
- 3 миллиона 77 тысяч евро (без НсО). За-

купка услуги надзора собственника за ре-
конструкцией бульвара Виру рассчитана 
в сумме 40 тысяч евро. Проект поддержан 
Программой развития крупных городских 
регионов в сумме 2 126 401,55 евро. 

 
Второй дополнительный  

бюджет принят 
 
Кроме госпоставок в повестку дня за-

седания горсобрания были внесены и дру-
гие вопросы. Одним из первых был во-
прос о втором дополнительном бюджете 
города на текущий год. Доходы основной 
деятельности в целом увеличиваются на 
79 924 евро, в том числе доходы от хо-
зяйственной деятельности - на 36 224 
евро, средства из Фонда поддержки со 
стороны государственного бюджета - на 
42 896 евро - дотация на расходы образо-
вания (целевые средства для школы «Ва-
налинна»), прочие - на 804 евро (по дого-
вору страхования). Расходы основной дея-
тельности возрастают на 89 924 евро: по 
некоторым статьям расходы увеличивают-
ся, по некоторым - сокращаются. Так, вы-
росли расходы на благоустройство улиц, 
на дотацию пассажирского транспорта, 
по водному хозяйству, учтены аварийные 
работы в некоторых учреждениях, прежде 
всего в детских садах, и т.д. Несколько 
уменьшаются расходы на городское осве-
щение, на детские и молодёжные лагеря, 

Визит народных избранников перед 
началом заседания горсобрания в 
здание молодёжного центра по ин-
тересам «Улей» и музыкальной шко-
лы не был случайным: депутатам 
предстояло дать разрешение гору-
правлению на организацию и про-
ведение госпоставок на его про-
ектирование и реконструкцию. 
Осмотреть его совсем не мешало, 
так как некоторые депутаты здесь 
не бывали, а некоторые посещали 
расположенные в нём учреждения, 
ещё будучи сами детьми: ходили в 
кружки «Улья» или на занятия в 
музыкальную школу. 

(Окончание на 2-й стр.)
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Юбилеи 

Более полувека на благо городской медицины 

В Силламяэ Татьяна Сер-
геевна приехала в 1968 году 
вместе с мужем Константи-
ном Ивановичем и годова-
лым сыном Андреем после 
окончания Рязанского мед-
института. Он хирург, она 
терапевт. Молодые, полные 
сил, энергии и планов на бу-
дущее. В медико-санитарной 
части № 17, как в то время 
называлась городская боль-
ница, оценили её профес-
сионализм, любовь к меди-
цине, умение находить об-
щий язык с сотрудниками, 
организаторские способно-
сти. Поэтому прошла она в 
городской медицине все сту-
пени - от терапевта поли-
клиники до главного врача 
больницы. И везде работала 
вдумчиво и внимательно, 
полностью отдаваясь люби-
мой профессии. Чувство дол-
га было для неё всегда пре-
выше всего. И до сих пор 
она подходит к профессии 
с большой ответственностью 

и теплом. Многие пациенты 
и коллеги хранят о ней доб-
рые и трогательные воспо-
минания. 
Чтобы успешно руково-

дить больницей, одного ме-
дицинского опыта недоста-
точно. Главному врачу не-
обходимо разбираться в юри-
дических, экономических, 
хозяйственных и кадровых 
вопросах, иметь навыки и 
умение быстро принимать 
порой очень сложные реше-
ния. Татьяне Сергеевне всё 
это было свойственно, всё 
у неё получалось.  

Несмотря на то, что ра-
бота требовала много вре-
мени и сил, для Татьяны 
Сергеевны семья оставалась 
главным предназначением 
жизни. А для женщины это 
значит быть хорошей женой, 
мамой, бабушкой. И это уда-
валось ей, у неё было всё 
замечательно. Младшая дочь 
Ирина Турбина продолжила 
медицинскую династию и 
трудится в фармацевтиче-
ской сфере. Старший сын 
Андрей - специалист в обла-
сти информационных тех-
нологий, как сейчас говорят, 

- айтишник. В семье Турби-
ных выросло замечательное 
новое молодое поколение: 
внучки Полина, Варвара, 
Анна и внук Иван, которые 
радуют бабушку своими ус-
пехами в жизни.  
Татьяна Сергеевна всегда 

на передовой, несмотря на 
возраст: в нынешнем сен-
тябре ей исполнилось 80. 
Такие теплые слова в её ад-
рес, которые были сказаны 
на юбилее, я редко когда 
слышал. По сей день она 
бодра, активна, продолжает 
трудиться врачом. И хватает 
её на всё и на всех: на работу, 
на коллег, на любимых детей 
и внуков, на дачу. От своего 
имени и от всего коллектива 
больницы сердечно поздрав-
ляю Татьяну Сергеевну с 
юбилеем. Рады, что она с 
нами, что остаётся на посту 
и так же, как и в молодые 
годы, доброжелательна, по-
зитивна и внимательна к па-
циентам.  

 
Валерий  

АБРАМОВИЧ,  
председатель  

городского Собрания  
Силламяэ,  

руководитель городской 
больницы 

Фото из семейного  
архива Турбиных 

Медицинский стаж Тать-
яны Сергеевны Турбиной 
впечатляет - более 50 лет. 
Большую часть своей жиз-
ни она отдала на благо го-
родского здравоохранения 
в Силламяэ. Не одно по-
коление силламяэсцев 
прошло через её руки и 
сердце.

Татьяна Сергеевна Турбина со своими внуками.

О бюджете, госпоставках и прочем 
по общему уходу вне дома, сокращается 
резерв основных школ. В целом результат 
основной деятельности уменьшается на 
10 тысяч евро. На эту же сумму сокраща-
ется результат инвестиционной деятель-
ности. Бюджет сбалансирован. 

 
Изменены постановления 

 
Внесено изменение в постановление 

горсобрания от 27 июня 2023 года «По-
ложение о школе «Ваналинна» г. Сил-
ламяэ». Изменение касается языка об-
учения. В четвёртом параграфе «Положе-
ния…» записано, что языком обучения 
является эстонский. 
Внесено изменение в постановление 

городского Собрания от 29 сентября 
2015 года «Порядок выплаты дотации 
спортивным организациям города Сил-
ламяэ». В руководстве изложены условия 
и порядок оказания поддержки талантли-
вым спортсменам и командам, требования, 
предъявляемые к заявителю, процедуры 
подачи и рассмотрения заявления, опре-

деления суммы гранта и т.д. С полным 
текстом постановления можно познако-
миться на сайте города. 

 
Другие вопросы 

 
Горсобрание утвердило проект Плана 

развития общественного водоснабжения 
и канализации города Силламяэ на 
2024-2036 годы. Решено, что он будет 
опубликован в период с 30 сентября по 17 
октября на сайте города, с ним также 
можно познакомиться в горуправе. Срок 
подачи предложений - 17 октября 2024 
года. Общественное обсуждение проекта 
Плана развития общественного водоснаб-
жения и канализации состоится 24 октября 
2024 года в 16 часов в Центре культуры. 
Принято решение об отчуждении 

квартирной собственности. Речь идёт о 
квартирах по Ранна, 23, кв. 55; по Кеск,16, 
квартира 9; по Кеск, 20, квартира 10; по 
Мере, 5, квартира 16. Установлена стар-
товая цена каждой квартиры. (Полный 
текст решения позднее будет опубликован 
в «СВ»). 
Горсобрание дало разрешение гору-

праве участвовать в качестве партнёра 
в проекте «Модернизация инфраструк-
туры общественного транспорта город-
ских территорий Ида-Вирумаа». Общая 
стоимость проекта - 1 428 571 евро. Доля 
города составляет до 50 тысяч евро на 
два года. Цель проекта - улучшить устой-
чивую транспортную мобильность в го-
родах Нарва, Кохтла-Ярве, Силламяэ, Йых-
ви, повысить привлекательность инфра-
структуры, обеспечить лучшую доступ-
ность информации и т.д. 
Изменён состав правовой комиссии 

горсобрания. Из неё выведен Анатолий 
Шпаковс. 
Состоялись выборы председателя и 

заместителя председателя комиссии гор-
собрания по развитию. Местные уложения 
обязывают в случае выбытия одного из 
них новые выборы проводить тайным го-
лосованием. Вместо ушедшего из жизни 
заместителя председателя Михаила Соко-
лова тайным голосованием председателем 
комиссии вновь избран Игорь Малышев, 
а его заместителем - Анатолий Вихарев.  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора 

(Начало на 1-й стр.)
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Городское хозяйство
О реконструкции двух важных объектов

Для удобства пешеходов  
и велосипедистов 

 
Цель проекта реконструкции бульвара 

Виру - обновить его пешеходную часть, 
создать безопасные условия для дви-
жения велосипедистов и способствовать 
использованию бульвара для проведения 
досуга. Проект охватывает весь бульвар 
- от улицы Ивана Павлова до улицы 
Геологической, а также участок, ведущий 
к улице Юрия Гагарина. Единственным 
исключением станет уже реконструи-
рованный участок возле Эстонской ос-
новной школы. Ожидаемая стоимость 
работ составляет около 3 миллионов 
евро (плюс НсО), из которых 2,1 мил-
лиона евро составляют вешние (гран-
товые) средства. 

Размеры и принципы дизайна буль-
вара сохранятся, однако улица нуждается 
в обновлении: это касается покрытия, 
освещения, уличной мебели и других 
элементов. Бульвар Виру - это уникаль-
ная пешеходная зона, окружённая мно-
гоквартирными домами из красного кир-
пича, где почти нет пересечений с транс-
портными потоками. Современный под-
ход к общественному пространству за-
ключается в том, что улица предна-
значена не только для перемещения, но 
и для отдыха и проведения досуга. 

В соответствии с проектом бульвар 
делится на отрезки и площадки между 
ними. Пешеходные зоны будут вымо-
щены серыми гранитными плитами, а 
площадки - цветными бетонными пли-
тами. Для активного отдыха на площад-
ках предусмотрены различные игровые 
элементы, создающие возможности для 
проведения досуга. На бульваре будет 
девять площадок, каждая из которых 
будет иметь свою специфику, исходя из 
существующих условий и потенциала 
пространства. Возле Эстонской основной 
школы уже построена одна площадка, 
а, например, на бульваре Виру, 35 пред-
усмотрена игровая площадка с качелями 
на пружинах для маленьких детей, со 
встроенными в землю батутами, рель-
ефной поверхностью из тартана, балан-
сировочными столбами и музыкальным 
сопровождением, а также трёхуровне-
выми скамейками-лазалками. Перед до-
мом Виру, 37a будет создана площадка 
света и роз. Эта площадка будет осо-

бенно привлекательной в тёмное время 
суток благодаря кубическим светиль-
никам из белого пластика и розарием. 
В западной части бульвара будет по-
строен зимний сад с декоративными ра-
стениями, которые сохранят свою при-
влекательность даже зимой. 

Вдоль бульвара также предусмотрена 
отдельная 2,5-метровая велодорожка, 
однако в районе улицы Геологической 
она будет проходить по существующему 
бульвару из-за нехватки места. Для по-
крытия велодорожки планируется при-
менить инновационное решение, где би-
тум будет заменён более экологичным 
лигнином, произведённым в Эстонии. 
Также рассматриваются возможности 
использования зелёного пигмента для 
отличия велодорожки от проезжей части 
и тротуаров. Если это удастся, Силламяэ 
сможет в дальнейшем использовать зе-
лёный асфальт для покрытия велодоро-
жек. 

Для обеспечения удобного движения 
для всех категорий пользователей боль-
шая часть лестниц будет заменена на 
пандусы. Лестницы у улицы Гагарина 
будут заменены на многофункциональ-
ную лестничную площадку с подсве-
ченными скамейками. 

Работы планируется провести в 2025 
году. Сложности добавляет то, что од-
новременно с реконструкцией бульвара 
запланирована реконструкция теплотрасс 
на бульвре Виру. С одной стороны, это 
хорошо, так как не придётся вскрывать 
асфальт после обновления, но с орга-
низационной точки зрения это усложняет 
процесс. Во время строительства также 
необходимо будет обеспечить безопасное 
передвижение пешеходов, тем более что 
Виру - одна из самых оживлённых пе-
шеходных зон. 

 
Проблемы здания связаны  

с его общим износом  
 
Здание по адресу Маяковского, 7 

было построено в 1948 году и изна-
чально предназначалось для прове-
дения культурных мероприятий. Се-
годня здесь располагаются музыкаль-
ная школа и молодёжный центр по 
интересам «Улей». Здание имеет два 
этажа, а его закрытая площадь со-
ставляет 1965,9 м². За последние 20 
лет  основные  ремонтные  работы 
включали замену крыши, окон и ре-
конструкцию туалетных комнат. 

Проблемы здания связаны с его об-
щим износом: устарели внутренние 
инженерные сети, отсутствует венти-
ляция, а система горячего водоснаб-
жения не охватывает всё здание. Внут-
ренняя отделка и перекрытия не соот-
ветствуют современным требованиям. 
Также необходимо обеспечить доступ 
для людей с ограниченными возмож-

ностями, внедрить меры защиты от ра-
дона и решить другие технические во-
просы. В ходе проектирования также 
была проанализирована необходимость 
изменения планировки помещений, од-
нако значительных изменений в этом 
отношении не предусмотрено. Здание 
в целом подходит для проведения до-
суга и, учитывая его нахождение в ис-
торически ценной части города, районе 
1940-1950-х годов застройки, должно 
быть сохранено. 

Одной из целей реконструкции яв-
ляется повышение энергоэффективно-
сти здания. На данный момент оно 
имеет класс энергоэффективности D, 
а цель реконструкции - достичь класса 
A. В планах повышения энергоэффек-
тивности предусмотрена теплоизоляция 
стен с последующим восстановлением 
декоративных элементов в соответствии 
с оригинальными чертежами, утепление 
полов, цоколя и перекрытий, замена 
окон и дверей, установка новой кровли 
и солнечных панелей, а также установка 
вентиляции с рекуперацией. Будет де-
монтирована пристройка на северной 
стороне здания, которая пришла в не-
годность. 

В ходе реконструкции будет обнов-
лена внутренняя отделка помещений, 
обеспечена необходимая звукоизоляция, 
а также соблюдены требования пожар-
ной безопасности. Будут реконструи-
рованы межэтажные перекрытия и лест-
ницы, созданы противопожарные зоны, 
установлены необходимые освещение 
и сигнализация. Также будет применена 
защита от радона. Заново будут смон-
тированы системы отопления, водо-
снабжения, канализации, вентиляции, 
а также будет установлена встроенная 
мебель. 

Проект реконструкции также пред-
усматривает обеспечение доступности 
для людей с ограниченными возмож-
ностями (будут установлены лифт и 
пандусы), а также обновление несущих 
конструкций, которые не соответствуют 
современным строительным нормам 
(прочность перекрытий, пожарная без-
опасность лестниц и перекрытий). 

Ожидаемая стоимость реконструк-
ции здания составляет 2,9 миллиона 
евро (плюс НсО), из которых 1,78 мил-
лиона евро предоставлены в виде гран-
тов. Договор о строительстве должен 
быть подписан не позднее 29 апреля 
2025 года, а работы должны быть за-
вершены весной 2026 года. В случае 
подписания строительного договора 
будет принято решение о временном 
перемещении, на период реконструк-
ции, деятельности по интересам в дру-
гое место. 

 
Тынис КАЛБЕРГ,  

мэр города

Что предусматривает реновация буль-
вара Виру и что предполагает рекон-
струкция здания на Маяковского, 7, 
где размещаются молодёжный центр 
по интересам «Улей» и музыкальная 
школа? Редакция попросила мэра го-
рода Тыниса Калберга прокоммен-
тировать решения горсобрания по 
двум наиболее дорогостоящим про-
ектам реконструкции этих объектов.
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Год культурного многообразия
Каждый пишет, как он дышит

Булат Окуджава был солдатом, 
учителем русского языка и редакто-
ром. Он писал стихи и прозу, сценарии к фильмам и книги для 
детей, был исполнителем авторской песни и даже одним из 
основоположников этого жанра. Позволю привести несколько 
абзацев из его статьи, опубликованной в 1989 году в журнале 
«Советский композитор»: «Поэзия под аккомпанемент стала 
противовесом развлекательной эстрадной песне, бездуховному 
искусству, имитации чувств. Она писалась думающими людьми 
для думающих людей. Кто из фанатичных поклонников ны-
нешних эстрадных кумиров вникает в смысл тех слов, что 
они поют? Произнесите большинство широко известных куп-
летов без музыки - и откровенная пошлость резанёт ваш слух. 
А ведь этот кич, этот суррогат песенной поэзии воспринимается 
некоторыми зрителями и слушателями как откровение, вытесняя 
с эстрады, с телеэкрана подлинные мысли и чувства, которые 
несёт музыкальное слово. Концерт эстрадного артиста - это 
всегда показ. Творческий вечер автора - это прежде всего 
форма духовного общения единомышленников, друзей поэ-
зии. 

Авторская песня - это серьёзные раздумья о жизни человека, 
может быть, трагические, может быть, острые. Ведь авторская 
песня родилась как раз из этих трагических раздумий, из 
острых сюжетов, из клокотания души. Когда-то, обращаясь к 
Москве, я писал: «Но, если бы ты в наши слёзы однажды по-
верила, ни нам, ни тебе не пришлось бы грустить о былом». О 
чём эта грусть? О жестокости нашей жизни. О недоверии к 
личности. Неуважении к личности. О крушении идеалов. О 
разочарованиях. Об утратах. Об эфемерности надежд. Обо 
всем этом надо говорить. 

Сегодня авторская песня вступила с эстрадой в соперничество, 
а соперники всегда подстраиваются, подлаживаются друг под 
друга. И они стали перенимать чужие черты, вплоть до манеры 
держаться. Авторская песня из-за включения в систему массовой 
культуры стала терять если не своё лицо, то какие-то важные 
черты... Масса издержек, масса вторичного. И в этом бурном 
потоке часто размываются истинные удачи. Я жду появления 
новых значительных имён, молодых интересных поэтов. Вот 

ради этих удач - пусть и с таким опозданием - и надо поддер-
живать всех этих людей. Поддерживать движение ради единиц, 
настоящих талантов, отделяя зерна от плевел, ставя всё на 
свои места. В пору серьёзных сдвигов в обществе они не 
могут не появиться. Поэты нашего поколения продолжают 
шуметь с переменным успехом и нынче. Когда придут новые? 
Через пять лет, или, может быть, завтра?..» Как актуально 
звучат его мысли сегодня! 

«Во мне нет никаких обид на жизнь. В этом смысле я 
человек очень трезвый, реалистичный. Моя жизнь состоялась 
по моей воле и по воле обстоятельств судьбы. Конечно, есть 
сожаления: отца расстреляли в 1937 году, арестовали мать. Но 
вообще-то я себя всегда чувствовал счастливым человеком. Я 
всегда делал то, что мне нравилось, в чём видел свое предна-
значение. Хотя было и немало трудностей» - из его откровений 
перед публикой.  

Творческая встреча в Силламяэской городской библиотеке 
с тартускими исполнителями Ольгой Эйнасто и Эльметом Не-
уманном была поклоном Окуджаве и посвящалась его юби-
лейному дню рождения и Году культурного многообразия 
Эстонии. Зал слушал стихи и песни Окуджавы о матери, о 
войне, о любви, о жизни, о религии… 

Стихи его переведены на ряд языков, барды включают его 
песни в свой репертуар. Поёт и читает его, как видим, и 
Эстония, к которой он имел некоторое отношение (или она к 
нему). На эстонский язык переведены его романы «Бедный 
Авросимов» и «Путешествие дилетантов» (по этому роману в 
театре «Угала» был поставлен спектакль, в премьере которого 
участвовал сам Окуджава). На встрече в библиотеке прозвучали 
некоторые его песни на эстонском языке. 

«Не верю року и судьбе, /Молюсь прекрасному и 
высшему/Предназначенью своему, /На белый свет меня явив-
шему!» - это Окуджава. А это его «Молитва»: 

Пока Земля ещё вертится, 
пока еще ярок свет, 
Господи, дай же ты каждому, 
чего у него нет: 
мудрому дай голову, 
трусливому дай коня, 
дай счастливому денег… 
И не забудь про меня. 
Пока Земля еще вертится - 
Господи, твоя власть! - 
Дай рвущемуся к власти 
навластвоваться всласть, 
Дай передышку щедрому, 
хоть до исхода дня. 
Каину дай раскаянье… 
И не забудь про меня. 
Я знаю: ты все умеешь, 
я верую в мудрость твою, 
Как верит солдат убитый, 
что он проживает в раю, 
Как верит каждое ухо 
тихим речам твоим, 
Как веруем и мы сами, 
не ведая, что творим!.. 
«Каждый пишет, что он слышит. Каждый слышит, как он 

дышит. Как он дышит, так и пишет, не стараясь угодить», - 
писал Окуджава.Таким мы и вспоминали его на вечере в биб-
лиотеке, слушая тартуских исполнителей. Творческая встреча 
с ними как раз и стала формой духовного общения едино-
мышленников, друзей поэзии. О таких отношениях поэта и 
слушателей и говорил в своей статье Окуджава ещё в 1989 
году, цитату из которой я привела выше. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА  

Фото автора 

Булат Шалвович Окуджава, чьё 
столетие со дня рождения отме-
чает мировая общественность в 
этом году, является автором более 
двухсот cтихов, а также одним из 
наиболее ярких представителей 
жанра авторской песни в 1960-
1980-е годы. 
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Взаимопонимание дружбу укрепляет,  
а раздоры её разрушают

Программа Дня, проходившего на базе 
Йыхвиского концертного дома, была на-
сыщенной, включала разные мероприя-
тия. Начался он на уличной площадке с 
приветственных речей официальных лиц. 
Приятные слова в адрес фестиваля и его 
организаторов, небольшая концертная 
программа, завершившаяся танцевальным 
«ручейком дружбы», дали хороший им-
пульс началу праздника. Здесь же, на 
площадке, участников и гостей праздника 
ждали палатки обществ, в которых пред-
лагались блюда национальных кухонь: 
узбеки угощали пловом, мантами, сала-
тами; белорусы - грибной солянкой, са-
лом, хворостом; украинцы - бутербродами 
и пирогами; русские - пирожками с раз-
ной начинкой и травяным чаем; татары 
- шурпой, эчпочмаком, перемячами, кош-
теле (птичьи язычки) и т.д. Гуляй, уго-
щайся (цены были символическими и 
вряд ли покрывали расходы обществ на 
продукты), расспрашивай кулинаров и 
поваров о рецептах… 

Тут же, на музыкальной площадке, 
можно было поучаствовать в националь-
ных играх. Например, член правления 
Силламяэского русского общества куль-
туры и директор молодёжного центра 
по интересам «Улей» Наталья Ермакова 
вместе с коллегой Анастасией Солома-
хиной приглашали поиграть в «Съедобное 

- несъедобное». На карточках были на-
писаны слова, относящиеся к еде, но 
редко встречающиеся в современной 
речи. Надо было деревянные ложки по-
ложить на карточки со словами, которые 
обозначали съедобное. Взрослым (и то 
не всем) удавалось справиться с задачей, 
а вот молодёжи, которая не имеет пред-
ставления, к примеру, о словах из «Тол-
кового словаря живого великорусского 
языка» Даля, было сложно, хотя и очень 
любопытно. 

С музыкальной уличной площадки 
праздник переместился внутрь здания, 
где можно было познакомиться с изде-
лиями мастеров и принять участие в ма-
стер-классах по народным промыслам. 
Причём организация их была продумана 
таким образом, чтобы задействовать в 
них не только взрослых, но и детей - 
они учились играть в шахматы, делать 
печенье, браслетики, брелки, магниты, 
цветы из бумаги, собирать пазлы по рус-
ским народным сказкам и т.д. Здесь же, 
в фойе Йыхвиского концертного дома, 
размещалась фотовыставка йыхвиского 
молодёжного центра под общим назва-
нием «Думаешь, что знаешь меня», зна-
комящая с деятельностью национальных 
обществ.  

Безусловно, вызвало интерес дефиле 
«Народная одежда - наше сокровище», 
к проведению которого приложили руки 
общество искусств и ремёсел Вирумаа, 
нарвский народный ансамбль «Супрядки» 
и другие общественные организации и 
мастера. Демонстрация одежды, прове-
дённая в рамках фестиваля впервые, 
была ценна тем, что участники и гости 
могли не только познакомиться с костю-
мами разных народов, но и послушать 
комментарии об особенностях нацио-
нальной одежды, которую носили, на-
пример, в разных волостях Ида-Вирумаа. 
Общий девиз такого показа - «Носите 
народную одежду с гордостью и до-
стоинством». 

Двухчасовая концертная программа 
объединила самодеятельные номера раз-
ных обществ. Открыли программу на-
родным танцем коллектив из Азери и 

ансамбль народных инструментов из му-
зыкальной школы Силламяэ под руко-
водством педагога, члена правления Сил-
ламяэского русского общества культуры 
Людмилы Ткаченко. А закрыли её гости 
из Финляндии - ансамбль народной му-
зыки ингерманландских финнов из Хель-
синки. После чего состоялось чествова-
ние руководителей национальных об-
ществ и народных клубов: им вручили 
благодарственные письма от имени Ин-
теграционного фонда. А позднее на приё-
ме Министерства культуры благодарст-
венными письмами были также отмечены 
за развитие и сохранение национальной 
культуры и в связи с 20-летием фестиваля 
«Лоомепада» национальные общества и 
их лидеры. Награды Интеграционного 
фонда и Министерства культуры полу-
чили Силламяэское русского общество 
культуры и его руководитель Татьяна 
Осепцова, украинское землячество «Во-
дограй» и его лидер Лариса Житник. 
Конечно, много добрых слов за плодо-
творную работу по руководству Круглым 
столом национальных обществ Ида-Ви-
румаа, который работает под эгидой Ми-
нистерства культуры и в который входят 
37 коллективных членов, было сказано 
в адрес его руководителя Александра 
Дусмана. 

Отвечая на вопросы журналистов о 
нынешнем времени, когда дружба наро-
дов приобретает в некоторой степени 
уродливые формы, когда культура поли-
тизирована и вроде бы неоднозначно 
оценивается проведение таких фестива-
лей, г-н Дусман подчеркнул, что как раз 
фестиваль «Лоомепада» служит лекарст-
вом от ксенофобии, способствует взаи-
мообогащению культур и взаимопони-
манию между людьми. Александр Ро-
бертович уверен, что благодаря таким 
фестивалям все, в том числе и малые 
народы, видны на культурной карте Эсто-
нии. 

Конечно, хотелось бы, чтобы дружба 
народов проявлялась не только на таких 
фестивалях в рамках Года культурного 
многообразия, а постоянно, без оглядки 
на политическое противостояние, вопреки 
намерениям тех, кто мешает строить мо-
сты дружбы, посягает на национальное 
богатство, язык и культуру народов. Мы 
вместе, нам нечего делить - и этим мы 
сильны. Надо жить так, чтобы быть ин-
тересными друг другу, сохраняя свою 
идентичность и привлекательность, ува-
жать эти качества в других народах. 
Впрочем, это прописные истины, и слова 
могут казаться уже затёртыми временем. 
Но приходится их повторять: уж так хо-
чется, чтобы никакие негативные события 
не разрушали хрупкий мир между наро-
дами. И пусть уездный фестиваль будет 
хотя бы маленькой капелькой народной 
дружбы сегодня, завтра и в дальнейшем. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото с фестиваля смотрите на 
этой и 16-й страницах 

Празднование Дня народов Эстонии 
началось 14 сентября и продлилось 
до конца месяца. Закреплённая дата 
в календарях - 24 сентября. День на-
родов посвящён национальным об-
щинам, проживающим в Эстонии. В 
Ида-Вирумаа в рамках этого Дня 
традиционно проводится фестиваль 
национальных культур «Loomepada». 
В этом году он стал юбилейным - 
двадцатым. Участвовали в нём 25 
национальных обществ региона, в 
числе которых два представляли наш 
город - Силламяэское русское обще-
ство культуры и украинское земля-
чество «Водограй».
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Экономика
Бурёнка прокормит

Общество объединяет более ста, то 
есть большинство, частных хозяйств, 
занимающихся сельхозпроизводством 
в северо-восточном регионе. В некото-
рых аграрных хозяйствах десятки ра-
ботников. Если в центральной Эстонии, 
например в Ярвамаа, есть фермы с 
одной или двумя тысячами голов круп-
ного рогатого скота, то в Ида-Вирумаа 
таких больших хозяйств нет.  

В Эстонии продуктивность молочного 
стада - надои в среднем молока от одной 
коровы - рекордные на уровне Евро-
союза. Сказываются трудолюбие эстон-
ского крестьянина, грамотный подход 
к своему делу, традиции. По поводу 
питания для бурёнок мой собеседник 
подчёркивает, что нынешний год можно 
назвать урожайным. Было четыре покоса 
травы для заготовки сена, справились 
и с заготовкой силоса.  

Фермеры Ида-Вирумаа специализи-
руются, в основном, на выращивании 
зерновых культур - яровых и озимых. 
Есть также хозяйства, в которых со-
средоточиваются на развитии мясного 
и молочного животноводства. В том 
числе эти направления и у расположен-
ной недалеко от нашего города, в по-
сёлке Синимяэ, фермы, которой руко-
водит Раиса Павлова. В животноводче-
ском комплексе содержится 134 коровы, 
вместе с телятами на откорме всего 
около трёхсот голов крупного рогатого 
скота. Продукция фермы продаётся в 
городах Ида-Вирумаа и в Таллинне. 

Помогают выживать в нелёгкие для 
селян времена субсидии из фонда PRIA 
- правительственное учреждение, ор-
ганизующее для развития сельского хо-
зяйства государственные пособия и суб-

сидии Евросоюза. Пользуется этой по-
мощью и фермерское хозяйство в Си-
нимяэ. По словам Раисы Павловой, за-
траты у фермеров на солярку, удобрения, 
на технику и прочее большие, и без 
субсидий сельхозпродукция будет до-
рогая, покупателям в магазинах не по 
карману.  

Продолжая разговор, руководитель 
регионального общества хуторян гово-
рит, что площадь возделывания карто-
феля в Эстонии в последние годы со-
кращалась, аналогично - на картофель-
ных полях в Ида-Вирумаа. Видимо, оте-
чественный картофель вытесняется по-
ступающим на прилавки наших мага-
зинов заграничным «вторым хлебом». 
Не таких масштабов в регионе, как ко-
гда-то в былые годы, и свиноводство. 

Как поясняет Хейки Унт, проливные 
дожди в начале августа не особенно 
повлияли на урожайность зерновых. А 
повлияла майская и июньская засуха. 
Более стойкой к погодным испытаниям 
оказалась озимая пшеница (посеяна ми-

нувшей осенью), эта сельхозкультура 
принесла лучший по сравнению с дру-
гими зерновыми культурами урожай. 
Но говорить о рекордном сборе зерно-
вых не приходится, год для аграриев 
был очень трудным.  

Впрочем, когда эстонскому земле-
дельцу или животноводу было легко? 
Работа на селе - тяжёлый труд. Помощь 
селу, в том числе в виде субсидий, не-
обходима. Ведь местное сельхозпроиз-
водство, местные продукты питания - 
это продовольственная безопасность. 

Уместно напомнить, что, судя по 
СМИ, в начале этого года аграрии рес-
публики били тревогу. «Сельскохозяй-
ственный сектор Эстонии находится в 
глубочайшем кризисе с момента вступ-
ления в Европейский Союз», - с таким 
заявлением в адрес правительства вы-
ступили Центральный союз хуторян 
Эстонии, Аграрно-торговая палата Эсто-
нии, а также Союз молодых фермеров 
Эстонии (об этом уже упоминалось в 
«СВ» ранее). «Экономическая неста-
бильность, изменение климата, реали-
зация «зелёных» целей, рост себестои-
мости продукции, падение доходов - 
все эти факторы в совокупности по-
ставили производство продуктов пита-
ния и сельское предпринимательство в 
сложное положение», - заявляли эстон-
ские крестьяне, призывая правительство 
принять быстрые и решительные меры. 

Меры принимались, но пока рано го-
ворить в целом о результатах нынешнего 
сельскохозяйственного года. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора и союза фермеров 
Эстонии 

Руководитель общества хуторян Ида-
Вирумаа Хейки Унт (на фото) гово-
рит, что уборка зерновых на полях 
региона приблизилась к финишу, за-
вершается и сев озимых культур.

Справка. По данным Департамента 
статистики, производство молока в 2023 
году увеличилось по сравнению с пре-
дыдущим годом на 5%, что является 
рекордным показателем за последний 
31 год. Средний надой молока на корову 
увеличился на 5%, продуктивность мо-
лочных коров Эстонии повысились до 
абсолютно высшего уровня Европей-
ского Союза. По состоянию на конец 
прошлого года в Эстонии было 83300 
молочных коров. Численность по 
сравнению с 2022 годом немного умень-
шилась, однако их продуктивность при 
этом постоянно росла, таким образом 
увеличилось и производство молока, 
сообщает Департамент статистики. 
Если 30 лет назад от одной коровы 

получали 3500 кг молока в год, то 
теперь в среднем 10600 кг. В Ярваском 
уезде наибольшая продуктивность - 
11200 кг молока на одну корову в год. 
За Ярвамаа по показателям следуют 
Ляэне-Вируский и Пярнуский уезды. 
Очень высокая продуктивность, то есть 
более 11000 кг, также в Пыльваском, 
Валгаском и Тартуском уездах. 
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Разное

Прежде чем прибыть к детям 
с подарком, мотоклуб узнал у 
руководства «Лоотуса», в чём 
это учреждение нуждается. Не-
посредственно переговоры на 
эту тему вёл байкер Роман Ва-
сильев. Выяснилось, что в одной 
группе сломалась микроволновка. 
Так и был сделан выбор в пользу 
этого устройства для разогрева 
пищи.  

Владелец кафе, в прошлом 
также байкер, с готовностью со-
гласился участвовать в благотво-
рительной акции «Твори добро 
- от силламяэских мотоцикли-
стов. 

Посещение мотоклубом дет-
ского социального учреждения 
не ограничилось вручением по-
дарка. Байкеры покатали детей 

на мотоциклах, рассказали детям 
об этой технике. Одновременно 
напомнили о правилах безопас-
ности на дороге. Воспитанники 
социального учреждения подхо-
дили к байкерам и благодарили 
их за оказанное внимание.  

По словам президента «Tor 
Bruggen» Сергея Эйстре, встреча 
в «Lootus» ещё раз убедила мо-
токлуб в необходимости прово-
дить и в дальнейшем благотво-
рительные акции, быть полезными 
обществу. Сергей также говорит, 
что одна из задач клуба - участие 
в общественной жизни Силламяэ, 
в городских мероприятиях. 

Тут можно напомнить чита-

телям, что в этом году «Tor 
Bruggen» участвовал 1 июня в 
проведении городского праздни-
ка, посвящённого Дню защиты 
детей, а в конце июня - в меро-
приятиях, посвящённых Дню го-
рода. Были и другие мероприя-
тия. 

Название клуба заимствовано 
у действовавшей на территории 
нынешнего Силламяэ таверны 
«Tor Bruggen», упомянутой в на-
чале 16-го века в исторических 
документах. Мотоклуб попол-
няется молодёжью, увлечённой 
мотодвижением. Не сегодня в 
рядах «Tor Bruggen» 20 человек.  

Байкерский сезон завершился 

в конце сентября слётом мото-
циклистов в Нарве. В клубе об-
суждаются планы на следующий 
сезон, который по традиции дол-
жен открыться весной. 

Биография президента мото-
клуба «Tor Bruggen» Сергея Эй-
стре связана с нашим городом. 
Он учился в Ваналиннаской шко-
ле, затем получил профессию 
строителя в Силламяэском проф-
техучилище. В юношеские годы 
увлекался боксом, был двукрат-
ным чемпионом Эстонии. Ныне 
работает водителем грузовика в 
одной из фирм. 

 
Евгений АШИХМИН  
Фото мотоклуба «Tor 

Bruggen» 

«С любовью к футболу»

Издание иллюстрировано фотография-
ми и повествует о развитии популярной 
спортивной игры с начала основания на-
шего города и до нынешних дней. Много 
интересной информации об игроках и 
командах, внёсших большой вклад в фут-
бол как в нашем городе, так и в респуб-
лике. 

В период подготовки книги к изданию 
корреспондент нашей газеты встречался 
с соавторами, которые рассказали о работе 
над своим литературным детищем. Ре-
зультатом беседы стала публикация в 
«Силламяэском вестнике» в номере газеты 
за 2 ноября 2023 года «Футбол - часть 
истории нашего города». И вот в нынеш-
нем сентябре книга увидела свет. 

Соответствующей обработкой исход-
ного материала, подготовленного автора-
ми, занималась нарвская фирма «Rado 
Laukar» (полиграфия и дизайн). Первые 
экземпляры издания предназначены фут-
больным клубам «Dina» (Силламяэ) и 

«Phoenix» (Йыхви), спортивному журна-
листу ERR Игорю Савельеву, жительнице 
Силламяэ Марине Сорокиной и другим 
спонсорам, благодаря которым книга уви-
дела свет. Экземпляр книги в качестве 
подарка предназначен и президенту Эстон-
ского футбольного союза Айвару Похлаку.  

Один из авторов новинки Александр 
Фёдоров рассказал журналисту «СВ», что 
завершение книги материалом о силла-
мяэском клубе «FC NPM Silmet» (ныне 
«FC Silla»), ставшем минувшей весной 
впервые чемпионом Эстонии по футзалу, 
а также в минувшем сезоне выигравшем 

кубок Эстонии и суперкубок страны, все-
ляет надежду в будущее футбола в Сил-
ламяэ.  

Евгений Медведев выпускник Тарту-
ского университета, имеет более сорока 
лет педагогического стажа в нашем городе. 
Александр Фёдоров выпускник Таллинн-
ского политехнического института, рабо-
тал на руководящих должностях на пред-
приятиях Силламяэ. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора и  
Александра Фёдорова 

По инициативе силламяэ-
ского мотоклуба «Tor 
Bruggen» детскому попечи-
тельскому учреждению 
«Lootus» была подарена 
микроволновая печь. Сред-
ства на покупку кухонной 
техники, помимо байкеров, 
выделило также семейное 
кафе «Varastatud Päike» 
(«Краденое солнце»), дей-
ствующее на улице Каяка.

Вышла в свет книга с таким на-
званием, посвящённая 75-летию 
футбола в Силламяэ. Тираж двести 
экземпляров. Соавторы литератур-
ного труда наши земляки Евгений 
Медведев и Александр Фёдоров, ко-
торые в детстве и юношестве ак-
тивно увлекались этой игрой. Это 
увлечение продолжилось и в после-
дующие годы.

Твори добро на радость детям

Александр Фёдоров (слева) и Евгений Медведев.
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Образование 
Откройте для себя волшебный мир искусства

Программа рисования на отделе-
нии изобразительного искусства в 
Силламяэском молодёжном центре 
по интересам «Улей» рассчитана на 
четыре года и поможет изучить ос-
новы грамотного рисунка, правила, 
по которым формируются компози-
ция, пропорции объектов, их формы 
и характер. Учащиеся приобретают 
навык изображения трёхмерного про-
странства на плоскости, знания прин-
ципов конструктивного построения 
разнообразных пластических объ-
ектов и применения различных ху-
дожественных материалов.  
Преподаватели Центра уделяют 

внимание всем учащимся: и тем, ко-
торые впервые начинают профес-
сионально учиться рисовать, и тем, 
которые совершенствуют свои ранее 
приобретённые навыки письма. Весь 
учебный процесс начинается с основ: 
необходимо научиться правильно 
держать карандаш, приобрести навык 
видеть предмет как художник и верно 
изображать его на листе. На первых 
занятиях изучаются законы конструк-
тивного построения, передачи про-
порций и отображения перспективы, 
затем ученики знакомятся с различ-
ными художественными техниками 
и материалами. Далее обучение ста-

новится более развёрнутым, исполь-
зуется больше материалов, со свой-
ствами которых учеников подробно 
знакомят педагоги Ирина Лимина, 
Игорь Лукьянов, Елизавета Михай-
лина, Татьяна Левичева, Анастасия 
Соломахина. Каждый учащийся на 
собственном опыте учится понимать, 
с какими материалами ему лично 
легче работать, как он быстрее на-
учится рисовать простые гипсовые 
фигуры, детали лица, натюрморты 
и архитектурные элементы.  
Так почему надо учиться рисовать? 

Занятия рисунком продлевают жизнь, 
помогают сохранить психологическое 
здоровье в любом возрасте. Изобра-
зительное искусство улучшает работу 
головного мозга. Творчество вдох-
новляет и помогает увидеть светлые 
стороны в жизни и настроиться на 
позитив. А ещё занятия в группе - 
это творческое общение. Ученики 
получают удовольствие от процесса 

рисования и общения на темы, свя-
занные с искусством. И всех их объ-
единяет только одно общее правило: 
чтобы добиться успеха, надо много 
рисовать, каждый день по несколько 
часов. Только так можно приобрести 
навыки, необходимые настоящему 
профессиональному художнику. Если 
на это не удаётся выкроить время, 
развития не происходит, уровень не 
растёт, человек просто приятно про-
водит время, рисунок остаётся для 
него хобби. 
Кто осваивает законы письма в 

изобразительном искусстве? Моло-
дые люди до 25 лет приходят учиться 
рисованию по совету друзей или ро-
дителей, часто с товарищем за ком-
панию. В юности люди ещё не знают 
своего предназначения, им интересно 
попробовать себя на разных попри-
щах. Люди более старшего поколения 
приходят уже осознанно. Освоив тео-
рию и практику живописи и акаде-
мического рисунка, учащиеся смогут 
начать свой самостоятельный путь 
в искусстве. Все великие художники 
нарабатывали умения классического 
рисования, а уже потом находили 
свой стиль, жанр и материал. На-
учиться воплощать свой замысел в 
художественном произведении можно 
так же успешно, как любой человек 
может научиться водить машину или 
готовить новое блюдо. Самое важное 
для этого - желание и усердие. И то-
гда мечта стать художником обяза-
тельно сбудется! СМЦИ «Улей» при-
глашает всех желающих десяти лет 
и старше на обучение на отделении 
изобразительного искусства. Открой-
те для себя волшебный мир искусства 
и творчества!  

 
Наталья ЕРМАКОВА,  

директор СМЦИ «Улей» 
Фото предоставлено автором 

Есть немало студий, призываю-
щих научиться рисованию и вы-
полнить картину за 3 часа. Отча-
сти такой призыв напоминает рек-
ламу сетевого маркетинга и пи-
рамид: «Высокие результаты за 
короткий срок, только приходи!»
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Спорт

Открылись в нашем городе меро-
приятия «Золотой лиги» вручением по-
дарка от Союза лёгкой атлетики Эстонии 
силламяэскому школьнику Артуру Хар-
дину, ставшему в июле чемпионом Эсто-
нии среди юношей в спортивной ходьбе 
на 3000 м и установившему на этой 
дистанции юношеский рекорд страны 
в возрастной категории U14. Главный 
организатор «Ida-Virumaa Kuldliiga» 
Мати Лиллиаллик, вручая подарок Ар-
туру, также выразил слова благодарности 
за подготовку спортсмена тренеру Ев-
гению Терентьеву (легкоатлетический 
клуб «Калев-Силламяэ»). 
Цель проводимых в нашем регионе 

соревнований «Ida-Virumaa Kuldliiga» - 
популяризация лёгкой атлетики и спорта 
в целом в школах Ида-Вирумаа. На 
этапе в нашем городе на старты вышло 
около четырёхсот учеников 5-12-х клас-

сов школ Силламяэ, Йыхви, Кохтла-
Ярве, Ийзаку, Тойла и Нарвы. Пригла-
шены были организаторами участвовать 
в силламяэском этапе «Золотой лиги 
Ида-Вирумаа» и школьники из Тарту. 
Главный судья соревнований третьего 
этапа - Евгений Терентьев. 
Соревнования в Силламяэ проходили 

по нескольким видам - бег на 100 м, 
прыжки в длину и высоту, эстафета и 
метание мяча. Представители школ на-
шего города участвовали в индивиду-
альном зачёте. Воспитанники тренера 
Евгения Терентьева успешно выступили 
на третьем этапе. Алина Ионова стала 
победителем в своей возрастной кате-
гории среди участниц в беге на 100 м, а 
также в прыжках в длину (ученица де-
вятого класса Силламяэской основной 
эстонской школы Алина Ионова входит 
в состав молодёжной сборной команды 
Эстонии по лёгкой атлетике). Первое 
место в своей возрастной категории ещё 
у одного воспитанника Евгения Теренть-
ева - девятиклассника Ваналиннской 
школы Вадима Барсукова, показавшего 
лучший результат среди юношей в беге 
на 100 м. В прыжках в высоту третье 
место среди сверстников занял пяти-
классник Ваналиннаской школы Данила 
Володин. Тренируются эти юные спорт-
смены в легкоатлетическом клубе «Ка-
лев-Силламяэ», а на этапе «Золотой 
лиги» выступали в индивидуальном за-
чёте. 
Осенью прошло уже три этапа - в 

Йыхви, Кивиыли и Силламяэ, ещё со-
стоится три весной, включая финальный 
в мае на легкоатлетическом стадионе в 
Йыхви. В рамках финального этапа 
будут отмечены подарками лучшие шко-
лы. Места проведения двух этапов опре-
делятся позже. 
Помогали в организации третьего 

этапа сотрудники городского спортком-
плекса «Калев» и легкоатлетический 
клуб «Калев-Силламяэ». Помогали также 
тренер Виктор Предбанников и другие 
представители спортклуба «Visa» из 
Йыхви.  
Как пояснил журналисту Мати Лил-

лиаллик, «Золотая лига Ида-Вирумаа» 
проводится впервые, финансовую под-
держку стартам школьников нашего ре-

гиона оказал Евросоюз. По словам глав-
ного организатора этих соревнований, 
«Золотая лига Ида-Вирумаа» даёт воз-
можность школьникам региона допол-
нительно заниматься лёгкой атлетикой 
и участвовать в соревнованиях. Он также 
говорит, что хотелось бы этот вид со-
ревнований сделать в регионе тради-
ционным. 
Судя по беседе с Мати Лиллиалликом, 

благодаря энтузиазму Евгения Теренть-
ева лёгкая атлетика в нашем городе на 
должном уровне. А по словам тренера 
из Йыхви Лилии Шмидт, легкоатлети-
ческий турнир в Силламяэ прошёл весь-
ма успешно.  

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 
Неделя спорта - общеевропейская 
кампания, цель которой - привлечь 
больше внимания к физической ак-
тивности и здоровому образу жизни. 
В Эстонии в рамках этой недели 23-
30 сентября прошло более тысячи 
мероприятий, а в Силламяэ на ста-
дионе и в помещении СК «Калев» 
26 сентября состоялся третий этап 
«Золотой лиги Ида-Вирумаа».

Впервые в Силламяэ - 
«Золотая лига»

Тренер Евгений Терентьев (справа), 
Мати Лиллиаллик и Артур Хардин.
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Экономика 
О минималке: на двузначную цифру рассчитывать не стоит 

В первый день переговоров стороны 
обозначили свои ожидания в отношении 
минимальной зарплаты на будущий год. 
Сейчас ставка минимальной заработной 
платы в Эстонии составляет 820 евро в 
месяц. «Прогноз роста средней зарплаты 
составляет свыше 6%, рост минимальной 
зарплаты обязательно должен быть выше 
этой цифры. В нашем соглашении ска-
зано, что минимальная заработная плата 
должна достичь 50% от средней зара-
ботной платы к 2027 году, и мы очень 
хотим, чтобы это случилось. По крайней 
мере, обе стороны подтвердили, что мы 

идём именно к этой цели, но, когда мы 
её достигнем, пока не можем сказать», 
- сказала председатель Центрального 
союза профсоюзов Кайа Васк. 

Чтобы цель осуществилась в запла-
нированном темпе, рост минимальной 
зарплаты должен составить около 12%. 
Но, по оценке работодателей, учитывая 
риски, прописанные в договоре, - спад 
экономики и рост безработицы - на 
такие щедрые цифры не стоит рассчи-
тывать. 

«На мой взгляд, сегодня все стороны 
поняли, что мы не можем говорить о 
двузначных цифрах, такие большие по-
вышения зарплат теперь будут отложены 
на какое-то время, пока экономика не 
начнёт восстанавливаться, и мы должны 
согласиться на несколько более умерен-
ные цифры в ближайшие годы», - сказал 
руководитель Центрального союза ра-
ботодателей Арто Аас. 

По оценке министра внутренних дел 
Лаури Ляэнеметса, который ещё во время 
переговоров по бюджету хотел увязать 

введение налога на активы предприятий 
с 12-процентным повышением мини-
мальной заработной платы, именно в 
трудные времена зарплата и должна рас-
ти. 

«Если жизнь становится дороже и 
людям становится сложнее, то зарплаты 
должны расти больше, чтобы все жители 
Эстонии получили свою справедливую 
долю, - отметил глава МВД. - Нам было 
бы приятно, если бы политики не вме-
шивались в переговоры о минимальной 
зарплате, поскольку это в первую очередь 
договорённость представителей рынка 
труда. Но экономика всё же растёт, если 
предприятия конкурентоспособны, и 
этот показатель сейчас падает именно 
по той причине, что у нас был очень 
быстрый рост зарплат и мы были вы-
нуждены повышать цены». 

Переговоры продолжатся 9 октября 
уже с новым главой Центрального союза 
работодателей - Хандо Суттером. 

 
ERR 

Стартовали переговоры между проф-
союзами и работодателями о мини-
мальной зарплате на 2025 год. Если 
представители Центрального союза 
профсоюзов считают, что минималь-
ная зарплата могла бы подняться в 
среднем на 12%, то в Центральном 
союзе работодателей говорят, что на 
двузначную цифру рассчитывать не 
стоит.

Много лет большинство покупок де-
лаю в торговом центре «Плаза», в 

котором находится магазин «Maxima X». 
На мой взгляд, за последние два-три года 
торговый центр изменился в худшую сто-
рону. Когда администратором здания была 
Гульнара Сидоренко, был порядок и чув-
ствовалось её ответственное отношение к 
возникающим время от времени проблемам, 
а теперь… Кроме того, что большая часть 
торговых боксов опустела, ТЦ стал вы-
глядеть неухоженным и каким-то непри-
ветливым. Особо хочу обратить внимание 
на то, что раньше все три двери были от-
крыты для посетителей, и если случались 
неполадки, то они вовремя устранялись. 
Теперь в торговый центр можно войти 
только через одну главную дверь. 

Раньше можно было пройти в парик-
махерскую прямо из помещения центра. 
А теперь приходится изрядно поплутать, 
если вы не в курсе, что привычный путь 
закрыт. Надо либо обойти ТЦ со стороны 

крытой парковки, либо со стороны буль-
вара. Что случилось с дверью со стороны 
парковки? Почему закрыта? Потому, что 
автоматика неисправна. Если дверь от-
кроешь благодаря физической силе, то 
есть вручную, и оставишь её открытой, 
арендаторы в своих боксах страдают от 
холода. Поэтому вопрос решился просто: 
надо её совсем закрыть, чтобы не дуло. 
Что и было сделано. Фактически две 
двери, кроме главного входа, неисправны, 
то есть не работает автоматика. Причём 
дверь из вестибюля на крытую парковку 
не действует почти год.  

Лишнее хождение туда-сюда хоть и на-
прягает, но это не самая большая проблема. 
А вот в случае ЧП всё куда серьёзнее. 
Куда кинется народ? В главную дверь. И 
тогда затор не исключён. Кто не знает о 
проблеме, будет искать выход через другие 
двери, но напрасно: человек попадёт свое-
го рода в ловушку. На мой взгляд, все до-
ступные выходы из здания всегда должны 

быть в рабочем состоянии. Разного рода 
жалоб у арендаторов много, но, как они 
говорят, от администраторов или владель-
цев здания никакой реакции нет. Никто 
из администрации в здании не появляется, 
никто не вникает в возникшие пробле-
мы. 

Что можно сказать о крытой парковке, 
через которую приходится ходить? Сейчас 
она выглядит пустой, неопрятной и запу-
щенной. По углам стоят два заброшенных 
фургона, обляпанные птичьим помётом 
и со спущенными шинами. Не похоже, 
что ими кто-то пользуется. Видно, по-
ставлены кем-то из-за отсутствия адми-
нистративного контроля за парковкой. 

Мне, простому жителю города, непо-
нятно, почему владельцы здания собст-
венными руками разгоняют покупателей? 
Ведь было очень удобно ставить свою 
машину на крытую парковку и, не выходя 
наружу, в дождь и слякоть через госте-
приимно распахнувшуюся дверь отправ-
ляться за покупками. Но у владельца зда-
ния, видимо, свой взгляд на комфорт. 

 
Анна ШЛОЙ 

Письмо в газету 
Что было и что стало  
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По словам Михала, приме-
няя меры жёсткой экономии, 
правительство сократило де-
фицит бюджета на 2025 год с 
прогнозируемых 4,4% до 3,3% 

от ВВП. Однако в будущем го-
сударство ждёт не только эко-
номия, а важные решения мож-
но  принимать  и  в  трудных 
условиях, сказал премьер. 

«Средняя пенсия по старо-
сти увеличится и в 2025 году, 
достигнув 814 евро. Повысятся 
многие годы остававшиеся на 
одном и том же уровне посо-
бия для детей с тяжёлыми фор-
мами инвалидности и трудо-
способных  лиц  с  тяжёлыми 
формами инвалидности. Про-
должится переход на образо-
вание на эстонском языке, на 
что будет выделено почти 62 
миллиона евро», - рассказал 
Михал. 

Доходы госбюджета на сле-
дующий  год  составят  17,7 
млрд евро, расходы и инвести-
ции - 19,1 млрд евро.  

С 1 апреля этого года после 
ежегодной индексации средняя 
пенсия увеличилась на 10,6% 
до 774 евро в месяц.  

Подоходный и земельный налоги 
необходимо уплатить в срок

Примерно 75900 человек должны были доплатить почти 75,2 
миллиона евро подоходного налога к 1 октября 2024 на основании их 
деклараций о доходах за прошлый год. Примерно 77900 юридических 
и физических лиц должны уплатить вторую часть земельного налога в 
сумме 24,4 миллиона евро, которая в полном объёме поступит в 
бюджет местного самоуправления. 

Земельный налог уплачивается двумя частями, если его сумма пре-
вышает 64 евро в пределах одного самоуправления срок уплаты его 
первой части наступил 1 апреля, когда необходимо было перевести 
половину от суммы, но не менее 64 евро. Остаток от всего земельного 
налога можно было уплатить до 1 октября. 

MTA рекомендует частным лицам, испытывающим трудности с 
уплатой земельного или подоходного налога в срок, сделать рассрочку 
возникших обязанностей в среде электронных услуг e-MTA. Чтобы 
подать соответствующее ходатайство, необходимо войти в e-MTA, вы-
брать в меню рубрику «Учёт», затем - раздел «Рассрочка» и в нём - 
«Добавить новое ходатайство». Более подробные инструкции о рассрочке 
можно найти на домашней странице НТД в рубрике «Рассрочка 
налоговой задолженности». 

Сумму подоходного или земельного налога, которую необходимо 
уплатить, проще всего посмотреть в среде электронных услуг e-MTA. 
Если возникнут вопросы, то частные клиенты могут обращаться в 
MTA по инфотелефону 880 0811 и электронной почте eraklient@emta.ee, 
а бизнес-клиенты - по инфотелефону 880 0812 или по электронной 
почте ariklient@emta.ee. 

По вопросам, связанным с налогообложением земли и освобождением 
от уплаты налогов, необходимо обращаться в то местное самоуправление, 
где находится земля. 

Местные самоуправления вводят с 1 октября 2024 новые ставки зе-
мельного налога на 2025 год, с которыми можно будет ознакомиться 
на домашней странице MTA. 

Октябрь - месяц сдачи 
незаконного оружия, 

боеприпасов и взрывчатых 
веществ

Кампания длится весь октябрь, и её цель - со-
кратить количество запрещённых и опасных пред-
метов в домах людей и тем самым повысить без-
опасность общества. Майор полиции Aннели Ан-
нист из Департамента полиции и погранохраны 
говорит, что, если у кого-то есть незаконное оружие, 
его части или взрывчатые вещества в собственном 
доме или домашнем хозяйстве близкого человека, 
они должны позвонить по номеру центра тревоги 
112 и сообщить об этом. «Необходимо максимально 
подробно описать, что это за предмет, где предмет 
был найден и где в настоящее время находится 
опасный предмет. Затем приходит полиция или 
сапёры и забирают с собой запрещённые предметы. 
Ни при каких обстоятельствах вы не должны при-
ходить в здания полиции или спасательных служб 
с ружьём за спиной или пакетом взрывчатки под 
мышкой», - подчеркнула Аннист. 

 «Ежегодно в Эстонии находят и обезвреживают 
более 5000 взрывных устройств. Взрывчатые ма-
териалы, в том числе взрывчатка, по-прежнему 
обнаруживаются в домах. Неправильное обращение 
даже с небольшим количеством взрывчатки может 
подвергнуть опасности владельца дома, а также 
соседей и близких. Например, в начале этого года 
последствия могли бы быть весьма трагичными, 
если бы взорвалась взрывчатка, найденная в квар-
тире и сарае в Кяравете. Если вы заботитесь о 
своих близких и о себе, обязательно сообщите о 
наличии взрывчатого материала по номеру 112, 
сапёры приедут и займутся ликвидацией угрозы», 
- заявил руководитель центра разминирования 
Спасательного департамента Кальвар Таммине. 

 В ходе кампании, которая проводилась уже не-
сколько раз, люди сдали из своих домов полиции 
и Спасательному департаменту сотни единиц не-
законного огнестрельного оружия, боеприпасов и 
большое количество взрывчатых веществ. 

 Полиция вместе с партнёрами раз в год проводят 
общегосударственную кампанию по привлечению 
внимания людей к сдаче незаконных предметов, 
но на самом деле опасные предметы, оставленные 
дома, можно сдавать круглый год, не опасаясь на-
казания. 
Партнёрами кампании являются Департамент 

полиции и погранохраны, Спасательный департа-
мент, Департамент полиции безопасности, проку-
ратура и Центр тревоги. 

 Барбара ЛУТС,  
пресс-секретарь  

Департамента полиции  
и погранохраны 

Обещают,  
что средняя 
пенсия  
вырастет
Проект государственного 
бюджета на 2025 год пред-
усматривает, что в следую-
щем году средняя пенсия по 
старости превысит 800 евро 
в месяц, заявил премьер-ми-
нистр, лидер Партии реформ 
Кристен Михал. Об этом он 
рассказал, представляя в чет-
верг, 26 сентября, проект гос-
бюджета на 2025 год депута-
там Рийгикогу.

Налогово-таможенный департамент (MTA) напоминает, что 1 
октября 2024 г. наступил срок уплаты как второй части земельного 
налога, так и подоходного налога, подлежащего доплате на осно-
вании декларации о доходах.

В октябре Департамент полиции и погра-
нохраны вместе с партнёрами по сотрудни-
честву призывает людей добровольно и не 
опасаясь наказания сдавать из своих домов 
незаконное оружие, боеприпасы и взрывча-
тые вещества.

По материалам ERR

Из официальных источников
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На силламяэской тропе здоровья прошёл чемпионат 
Эстонии в беге на дистанцию 100 км. Победителем 

среди мужчин стал Каур Алле (8 часов 8 минут 29 секунд) - 
преподаватель из Центра образования и спорта в волости 
Сауэ. Среди женщин первой на финише была Юлия Ракитина 
(9.27.41) - учительница русского языка в школе Кырвекюла 
(Тартумаа). 

Минувшим летом Юлия Ракитина установила на соревнова-
ниях в Германии новый рекорд Эстонии среди женщин в 24-ча-
совом забеге - 205,550 км. Можно сказать, что педагоги задавали 
тон на силламяэском ультразабеге - «Sillamäe ULTRA 2024». 
Второе место среди женщин на сверхмарафонской дистанции 
у проживающей в нашем городе Аэт Кийсла, работающей пре-
подавателем в Нарвском колледже Тартуского университета.  

Бронзовая награда в женском ультразабеге у Александры 
Бондарук. У мужчин серебряная и бронзовая медали чемпионата 
Эстонии на этой дистанции у Рейго Лехтла и Германа Терехо-
ва. 

Одновременно с первенством Эстонии шёл зачёт в рамках 
открытого чемпионата Ида-Вирумаа в беге на 100 км.  

Участниками прошедших на тропе здоровья соревнований 
были легкоатлеты из Эстонии, Финляндии, Литвы и Венгрии. 
Перед стартом со словами напутствия к спортсменам обратился 
мэр Силламяэ Тынис Калберг. 

Организаторы соревнований - Аэт Кийсла и журналист Рене 
Кундла. Заметим, что Аэт Кийсла была несколько лет назад за-
чинателем традиции проведения в нашем городе забегов на 
сверхмарафонские дистанции. На нынешних соревнованиях 
помогали в организации «Sillamäe ULTRA 2024» сотрудники 
городского спорткомплекса «Калев». 

На сайте marathon100.com приведены слова Аэт Кийсла, ко-
торая благодарит Эстонскую ассоциацию лёгкой атлетики за 
проведение в нашем городе чемпионата Эстонии по сверхма-
рафону. «Мы сделали всё, чтобы соревнования были достой-
ными», - подчёркивает г-жа Кийсла. 

Изъявил желание выйти на старт в суперзабеге и житель 
Силламяэ Тарас Слободян. Его увлечение в свободное время - 
бег по прибрежной тропе здоровья, которая представляет собой 
двухкилометровый круг с асфальтовым покрытием и электри-
ческим освещением. Он тренируется два-три раза в неделю, 
получая поддержку от тренеров одного из силламяэских легко-
атлетических клубов. Спортсмен сказал журналисту «СВ», что 
к этим соревнованиям он готовился почти два года.  

Преподаватель Нарвского колледжа (кафедра информационных 
технологий и бизнеса) и бегунья на сверхдлинные дистанции 
Аэт Кийсла в прошлом году на чемпионате мира в Венгрии 
установила среди женщин-легкоатлеток рекорд Эстонии, пре-
одолев за шесть дней 541 километр. При подведении в Силламяэ 
в минувшем январе итогов 2023 спортивного года и чествовании 
лучших спортсменов она была удостоена награды «За высокие 
спортивные достижения». 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото Бориса СИНИЦОВА 

Спорт 
Супермарафон 

выиграли учителя 
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